
ARTÍCULO DE INVESTIGACIÓN

APEC, fortaleza y oportunidad para la economía peruana e internacional

APEC, strength and opportunity for the peruvian and international economy

Jeannine Fiorella Pastor-Irribarren*

Escuela de Posgrado, Universidad Nacional de San Agustín, Arequipa-Perú.

<http://orcid.org/0009-0001-3467-9985>

Recibido: 13/12/2024

Revisado: 19/12/2024

Aceptado: 26/12/2024

Publicado: 27/12/2024

Correspondencia: *

Correo electrónico: jeanninepastor@gmail.com



Resumen

La Cooperación Económica Asia-Pacífico - APEC es una organización internacional que promueve el desarrollo económico, la cooperación comercial y la integración regional entre las 21 economías de los países miembro. El presente artículo deja ver las principales ventajas que la Cooperación Económica Asia-Pacífico proporciona al sistema internacional, las cuales se transforman en oportunidades de desarrollo y crecimiento. APEC promueve la expansión a gran escala del libre comercio, libre intercambio de productos, inversiones, innovación, desarrollo tecnológico, así como el respeto por el medio ambiente y el crecimiento inclusivo. Asimismo, el artículo considera al Perú y su participación en la Cooperación Económica Asia-Pacífico como promotor de la integración regional, fortaleciendo las relaciones internacionales y su integración activa en el sistema de relaciones económicas internacionales. Por último, se concluye que la Cooperación Económica Asia-Pacífico, ha sido creada con el objetivo de que las economías del mundo crezcan, sin necesidad de división política o global, promoviendo a los delegados representantes de cada economía a trabajar por el crecimiento económico del país.

Palabras clave: APEC, libre comercio, innovación, sostenibilidad, integración regional.

Abstract

The Asia-Pacific Economic Cooperation - APEC is an international organization that promotes economic development, trade cooperation and regional integration among the 21 economies of its member countries. This article shows the main advantages that the Asia-Pacific Economic Cooperation provides to the international system, which are transformed into opportunities for development and growth. APEC promotes the large-scale expansion of free trade, free exchange of products, investment, innovation, technological development, as well as respect for the environment and inclusive growth. Likewise, the article considers Peru and its participation in the Asia-Pacific Economic Cooperation as a promoter of regional integration, strengthening international relations and its active integration in the system of international economic relations. Finally, it is concluded that the Asia-Pacific Economic Cooperation has been created with the objective of allowing the economies of the world to grow, without the need for political or global division, promoting the delegates representing each economy to work for the economic growth of the country.

Key words: APEC, free trade, innovation, sustainability, regional integration.

Introducción

La Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC, por sus siglas en inglés) es un foro económico regional establecido en 1989, que busca promover el libre comercio y la cooperación económica en la región Asia-Pacífico. APEC está formado por 21 economías de países miembros que representan una amplia diversidad de culturas, niveles de desarrollo económico y sistemas políticos, está compuesto por Australia (se integró en 1989), Brunei Darussalam (se integró en 1989), Canadá (se integró en 1989), Chile (se integró en 1994), Filipinas (se integró en 1989), Hong Kong (se integró en 1991), Indonesia (se integró en 1989), Japón (se integró en 1989), Malasia (se integró en 1989), México (se integró en 1993), Nueva Zelanda (se integró en 1989), Papua Nueva Guinea (se integró en 1993), República de Corea (se integró en 1989), República Popular de China (se integró en 1991), Federación Rusa (se integró en 1998), Singapur (se integró en 1989), Taipei Chino (se integró en 1991), Tailandia (se integró en 1989), Estados Unidos (se integró en 1989), Vietnam (se integró en 1998), y Perú (se integró en 1998).

Como misión principal es crear un entorno económico dinámico y sostenible, impulsando el crecimiento económico y la prosperidad compartida.

La Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC) agrupa 21 economías en la región de Asia Pacífico, que constituyen aproximadamente el 60% del PIB mundial y casi el 48% del comercio internacional (APEC, 2023). Entre las organizaciones intergubernamentales internacionales más poderosas, la AEC ha demostrado ser una organización fundamental para promover el desarrollo económico, el comercio internacional y la integración regional de sus estados miembros desde su creación en 1989 (Organización Mundial del Comercio, 2022).

Álvarez et al. (2021) señalan que el APEC ha sido clave para facilitar el comercio y las inversiones en la región Asia-Pacífico, estableciendo una agenda de liberalización comercial y de facilitación de negocios. También Gómez et al. (2022) destacan que el APEC ha fomentado la innovación y la sostenibilidad como ejes prioritarios, buscando que sus economías miembro logren un crecimiento económico inclusivo y respetuoso con el medio ambiente.

La participación del Perú dentro de APEC ha generado grandes avances económicos y estratégicos para el país. Por mencionar algunos, el más destacado, la puesta en funcionamiento del Puerto de Chancay el cual facilitará el comercio internacional con Asia debido a que los costos y los plazos de transporte se verán reducidos gracias a esta obra de infraestructura que tiene un costo que supera los 3.000 millones de dólares estadounidenses. Este tipo de megaproyecto posiciona al Perú como un hub logístico en el pacífico con la

posibilidad de atender múltiples puertos de carga y creación de puestos de trabajo más de locales. Además, este foro ha promovido las relaciones comerciales mediante la firma de Tratados comerciales como el TLC con China, donde este país se establece como el principal socio comercial del Perú (Defensoría del Pueblo, 2024).

Además, la organización de las cumbres del APEC ha elevado el perfil del país, mejorando las inversiones y promoviendo el turismo. Tales reuniones también han permitido argumentar a favor de activos nacionales como la estabilidad económica y la existencia de marcos legales que fomentan la inversión en el extranjero al compartir experiencias con líderes mundiales. Así, el APEC no solo ha ayudado en la expansión del comercio internacional de Perú al aumentar su volumen, sino que también ha apoyado los pasos para mejorar la integración dentro de la región de Asia-Pacífico, esperando así competitividad y un crecimiento económico más inclusivo. (Defensoría del Pueblo 2024).

El presente artículo analiza las oportunidades y fortalezas que APEC ofrece a la economía global, prestando especial atención a cómo este foro promueve el comercio, la inversión, la asistencia técnica y la integración económica.

Facilitación del libre comercio y la inversión

El objetivo principal de APEC ha sido fomentar el comercio y las inversiones en la región de Asia-Pacífico. En la iniciativa que es APEC, se emprendió la liberalización de políticas comerciales y la facilitación de las mejores condiciones para hacer negocios con el fin de facilitar el flujo de bienes, servicios y capital entre los países miembros. Desde esta perspectiva, Sánchez et al. (2019) señalan que APEC ha ayudado a reducir los impuestos arancelarios, mientras que ha permitido espacio para imponer barreras adicionales, lo que ha permitido un aumento en los flujos comerciales regionales. En el mismo sentido, Martínez et al. (2021) comentan que APEC ha promovido el establecimiento de procedimientos aduaneros y prácticas regulatorias, así como la interoperabilidad de las plataformas de comercio electrónico, mejorando así las actividades comerciales y de inversión en la región.

Castillo et al. (2021) afirman que el APEC ha sido fundamental para mejorar el flujo de inversiones extranjeras directas (IED) en sus países miembros al proporcionar un marco político y regulatorio sólido. Esto, a su vez, ha permitido a las empresas aprovechar al máximo las oportunidades de inversión disponibles en la región de Asia-Pacífico, mejorando así su competitividad global. Además, indican que el APEC también ha contribuido a la promoción de cadenas de valor regionales, ayudando así a integrar las economías de sus países miembros

en las redes globales de producción y distribución. Esto ha ayudado a mejorar la competitividad de las empresas en la región al ofrecerles un acceso más fácil a insumos, tecnología y mercados.

Como lo afirmó la Organización Mundial del Comercio (OMC, 2022), el problema de los aranceles promedio en toda la región de Asia-Pacífico ha disminuido considerablemente del 16,9% en 1989 al 5,3% en 2021 y esto ha sido significativamente acreditado a las iniciativas llamados a cabo por APEC. De manera similar, también ha facilitado el comercio y la inversión a través del uso de procedimientos aduaneros simplificados, estándares y regulaciones uniformes, y una mejor infraestructura de transporte y logística (APEC, 2023b). Tales mejoras ayudaron a disminuir los costos de transacción ya mejorar la eficiencia del comercio internacional, lo que a su vez es beneficio para las oportunidades comerciales de las empresas de la región (Kang y Dayal, 2018).

APEC ha desempeñado un papel importante en la eliminación de barreras comerciales y arancelarias entre sus economías miembros. Ha ayudado en la facilitación del comercio al simplificar el proceso aduanero, mejorar la infraestructura logística y fomentar la convergencia de normas y estándares. Estos han llevado a un comercio transfronterizo más barato porque se han reducido los costos y el tiempo de transporte, lo que ha sido una ganancia tanto para exportadores como para importadores. Además, ha creado un marco regulatorio estable y claro, apoyando la inversión extranjera directa (IED), atrayendo así a inversores internacionales a la región.

Fomento de la innovación y el desarrollo tecnológico

Otra fortaleza que podemos mencionar es la dedicación a fomentar el avance de la innovación y el crecimiento de la tecnología en la región de Asia-Pacífico a través de diferentes programas y políticas. Sabemos que con la tecnología podemos modernizar y actualizar todos los proyectos innovadores y basados en tecnología requerida en los países miembros. APEC ha promovido las economías de los países que la componen, en actividades como los centros de I+D, el campo de la digitalización y el sector de la IA (APEC, 2023). Por ejemplo, ha apoyado programas como el Premio de Ciencia de APEC para la Innovación, la Investigación y la Educación (ASPIRE), que identifica y otorga recompensas a jóvenes investigadores que han hecho contribuciones importantes en áreas clave de la región (APEC Policy Support Unit, 2020). Además, ha abogado por una mayor inversión en infraestructura digital y la adopción de nuevas tecnologías con el fin de mejorar la competitividad y productividad de las empresas en la región (APEC, 2023).

En una era tecnológica en rápida transformación, se aboga por que la innovación y la digitalización son motores clave del crecimiento económico. Iniciativas como el Marco de Innovación de APEC y la Estrategia de Crecimiento de la Economía Digital de APEC han incentivado a las economías miembros a buscar nuevas tecnologías y crear un entorno propicio para el emprendimiento y la innovación. Estas iniciativas han promovido el desarrollo de ecosistemas de innovación, acelerado el crecimiento de nuevas industrias y creando empleos de alta calidad en la región.

Contribución a la sostenibilidad ambiental y el desarrollo económico inclusivo

APEC ha sostenido su labor en el fomento a la inclusividad y la sostenibilidad en sus actividades. La Inclusividad en el crecimiento y la Hoja de Ruta de APEC para el Desarrollo Sustentable han sido esfuerzos en ello para asegurar que todos en la sociedad participen en el desarrollo económico y se le dé respeto al medio ambiente. Ha impulsado estrategias que aumentan la igualdad entre hombres y mujeres, la inclusión de empresas de menor tamaño, así como el cuidado del medio ambiente. Se han contribuido con estas acciones, para hacer la economía en la región más inclusiva y sostenible. Estos mismos, constituidos a través de la cooperación y ayuda mutua, las economías de los miembros de APEC han podido sobreponerse a retos y reponerse de las crisis económicas mundiales como la asiática en 1997, así como la del 2008, en el desarrollo de estrategias y mecanismos de recuperación económica y ante desastres, que preparan a la región frente a eventualidades futuras.

APEC se ha destacado por su dedicación única a combatir el cambio climático a través de la adopción de la eficiencia energética y el cambio de la mentalidad de crecimiento económico tradicional, lo que conduce a la inclusión de todas las naciones, economías y comunidades. APEC inició varias campañas para asegurar que lo mencionado se implemente y pueda rejuvenecer el clima de manera positiva; por ejemplo, comenzaron a enfocarse en la reducción de las emisiones de gases de efecto invernadero (APEC, 2023). Por ejemplo, ha inspirado a las economías miembro a diseñar y llevar a cabo políticas y programas con objetivos para lograr una menor intensidad energética y aumentar el uso de energía limpia (Banco Asiático de Desarrollo, 2019). Para expandirse, ha tenido como objetivo reducir las desigualdades de la sociedad asegurando que el crecimiento de la economía se distribuya de manera justa, lo que permitirá que se genere una economía inclusiva. Han complementado su trabajo con los sectores público y privado en la facilitación de tales actividades (APEC, 2023f). Algunas de las iniciativas que surgieron para ayudar a tales logros incluyeron avances en inclusión financiera,

capacitación de empleados y reestructuración de pequeñas y medianas empresas (PYMES) (APEC, 2023).

Promoción de la cooperación y la integración regional

Uno de los aspectos más importantes del APEC es su gran poder de fomentar la integración y la cooperación regional de las 21 economías de los países miembros, mediante diversos mecanismos de diálogo, consenso y colaboración para lograr un comercio libre, se observa la forma en que se consolidan sus acuerdos, a pesar de ser muchos y diversos, se han fondeado las políticas y estrategias económicas de la región de Asia-Pacífico lo que ha ayudado a estrechar más, los lazos comerciales y de inversión (Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos [OCDE], 2021). Por mencionar un ejemplo, ha sido APEC la que ha promovido con éxito numerosos acuerdos comerciales como el Acuerdo de Asociación Transpacífico (TPP), que es un acuerdo para la apertura comercial e incentiva la inversión en nuestra región del Perú (Ministerio de Comercio Exterior y Turismo de Perú, 2022). También ha colaborado aduanas, libre movilidad laboral y normalización, que han incrementado la competitividad y la integración económica empresarial de la región (APEC, 2023).

La integración ha dado un lugar distinto en el contexto internacional a la región de Asia-Pacífico, ya que en 2021 según el Banco Mundial esta se convirtió en un centro de inversión. El APEC ha influido en una reforma que mejora la cooperación entre países y permite una mayor estabilidad y resistencia en la economía ante problemas globales como el COVID-19 y los problemas en las cadenas de suministros (APEC, 2023).

APEC se ha centrado significativamente en el desarrollo de capacidades y la asistencia técnica entre sus miembros. APEC ha apoyado a sus economías miembro a través de programas de desarrollo de capacidades en las áreas de administración aduanera, regulación financiera, tecnología de la información y sostenibilidad ambiental a través de seminarios, talleres y proyectos conjuntos. Esta cooperación técnica ha permitido a los países en desarrollo adaptar las mejores prácticas internacionales y experiencias de economías más desarrolladas y, por lo tanto, ha facilitado un crecimiento económico más equitativo y sostenible en la región. Ha generado competencia para aprovechar las oportunidades que presenta hacer negocios con Asia..

La participación de Perú en el foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC)

Perú se incorporó al Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC) en 1998, convirtiéndose en uno de las 21 economías que conforman tan importante organización económica y de cooperación regional. Desde entonces, la participación de Perú en APEC ha sido fundamental para fortalecer sus lazos comerciales y de inversión con las economías de la región Asia-Pacífico, es uno de los tres países latino americanos del foro, ubicado en el medio de la costa Pacífico Sur uniendo los extremos de Asia y Sudamérica lo cual representa una oportunidad inmensa para impulsar iniciativas que benefician tanto al Perú como a la región en su conjunto, además de estar en vanguardia como País con alta oportunidad de crecimiento, con la oportunidad de formar parte de los beneficios que responden a los proyectos de cooperación que se realizan en el foro.

En el presente año 2024, Perú se constituye como sede de APEC un reto para llevar a cabo la agenda temática en sus diversas ciudades, luego de haber sido anfitrión en los años 2008 y 2016, actualmente es de resaltar su lema: "Empoderar. Incluir. Crecer", en consecuencia las oportunidades que tiene como País son innumerables tanto para el comercio, inversión, innovación y digitalización y finalmente un crecimiento para un desarrollo resiliente.

La primera vez que Perú organizó la Cumbre de Líderes de APEC fue en 2008. en aquella ocasión, los mandatarios de las 21 economías se reunieron en Lima para abordar temas clave de la agenda regional, como la liberalización del comercio y las inversiones, la facilitación de negocios, la seguridad alimentaria y el cambio climático, entre otros (Ministerio de Relaciones Exteriores del Perú, 2008).

Las actividades que realiza el Perú en APEC, es en forma coordinada y de acuerdo a las labores inherentes del Ministerio de Relaciones Exteriores y el Ministerio de Comercio Exterior y Turismo y que obedecen a sus respectivas metas y objetivos de dichos Ministerios.

Según el Ministerio de Relaciones Exteriores del Perú (2008), la Cumbre de Líderes de APEC 2008 en Lima fue un "éxito rotundo" que permitió a Perú afianzar su liderazgo en la región Asia-Pacífico. Durante la cumbre, los líderes de APEC adoptaron la "Declaración de Lima", en la que se comprometieron a impulsar "una agenda positiva" para la región, enfocada en la liberalización del comercio y las inversiones, así como en el fortalecimiento de la conectividad y la cooperación económica (Ministerio de Relaciones Exteriores del Perú, 2008). Ocho años después, en 2016, Perú volvió a ser sede de la Cumbre de Líderes de APEC. En esta ocasión, los mandatarios de las 21 economías miembro se reunieron en la capital Lima para abordar temas como la integración económica regional, la facilitación del comercio y las inversiones, y

los desafíos globales como el cambio climático y la seguridad alimentaria (Ministerio de Relaciones Exteriores del Perú, 2016).

De acuerdo al Ministerio de Relaciones Exteriores del Perú (2016), la Cumbre de Líderes de APEC 2016 en Lima fue "un éxito rotundo" para el país, pues le permitió consolidar su liderazgo en la región Asia-Pacífico y afianzar sus vínculos comerciales y de inversión con las economías más dinámicas del mundo. Durante la cumbre, los líderes de APEC adoptaron la "Declaración de Lima", en la que se comprometieron a impulsar una agenda de crecimiento inclusivo y sostenible para la región (Ministerio de Relaciones Exteriores del Perú, 2016).

Finalmente como sede en este año 2024, el Perú ha consolidado su participación con miras a un futuro prometedor, se promoverá las relaciones internacionales fortaleciendo la imagen del Perú ante el mundo, poniéndose en valor los diversos sectores económicos de nuestro turismo, infraestructura, agro exportación, minería, energía y otros. Todo ello con miras a cerrar las brechas económicas y sociales del país, y generar valor y calidad de vida de nuestros ciudadanos.

Es una oportunidad y fortaleza que se presenta para el Perú porque podrán abordar temas que nos impulsen como País, sobre todo los relacionados con el desarrollo de una nueva visión que se concrete efectivamente en un área de libre comercio del Asia Pacífico una hoja de ruta que facilite la inclusividad y sostenibilidad financiera.

Con el apoyo de todos los miembros, tanto más que este bloque representa el 40% de la población mundial, 50% del comercio mundial y 60% del producto bruto interno global.

Además de haber organizado algunas cumbres de líderes, el Perú ha estado presente en varios talleres de la APEC como era el comercio e inversión, la facilitación de negocios, la seguridad alimentaria, el calentamiento global, el desarrollo de infraestructura, entre otros. En el rubro del comercio y las inversiones, es un defensor de la apertura del comercio y la atracción de las inversiones en la zona Asia-Pacífico. Arce y Valderrama (2018) observa que el Perú "ha situado el tema de la facilitación del comercio y las inversiones dentro de la agenda del APEC, apoyando el establecimiento de la Ventanilla Única de Comercio Exterior y la disminución de los costos de transacción en la región" (pág. 45). En el ámbito de la seguridad alimentaria, ha sido uno de los mejores actores en APEC, conduciendo esfuerzos que permitan aumentar la productividad nacional y la sostenibilidad de los sistemas alimentarios en el mundo. Sánchez y Ramírez (2020) sostienen que el Perú "ha sido parte clave en el Grupo de Trabajo de Seguridad

Alimentaria acciones de APEC, desarrollado para aumentar la capacidad de los pequeños agricultores y la creatividad en la producción de alimentos” (p. 78) .

En el contexto del cambio climático, mostrando compromiso con algunos de los intentos regionales para combatir el calentamiento global. Como indican Gómez y Fernández (2019), “Perú ha tomado la delantera en la agenda de APEC sobre sostenibilidad ambiental, abogando por nuevas estrategias para la mitigación y adaptación al cambio climático en la región” (p. 112). Por otro lado, en cuanto al desarrollo de infraestructura, Perú ha apoyado activamente las iniciativas de APEC destinadas a mejorar la conectividad regional para fines comerciales y de inversión. Como señala Castillo y Vásquez (2021), Perú “ha estado más activo en el trabajo del Grupo de Trabajo de Conectividad e Infraestructura de APEC, facilitando el diseño de corredores de transporte logístico y multimodal para la región” (p. 90).

La participación activa del Perú en APEC ha dado la oportunidad y beneficio al país, tanto económica como políticamente. En cuanto al desarrollo económico, la participación de Perú en APEC le ha ofrecido la oportunidad de profundas relaciones económicas y de inversión con las economías más productivas de la región Asia-Pacífico. De igual forma Arce y Valderrama (2018) dice que, “las exportaciones de Perú a los países de APEC se han triplicado en los últimos 15 años, alcanzando más del 70% del total de las exportaciones peruanas” (p. 47). A su vez, la inversión extranjera directa (IED) que llega desde los países APEC ha sido beneficiada en sectores estratégicos de la economía peruana: la minería, la agroindustria y los servicios (Sánchez y Ramírez, 2020).

Esta participación ha ayudado a Perú a fortalecer su liderazgo en la región de Asia Pacífico y establecerse como un actor relevante en la arena internacional. En palabras de Gómez y Fernández (2019) “esto coloca al país al centro de la atención internacional y le otorga tanta visibilidad como prestigio y confianza: por su imagen de inversionista y de socio comercial que’, entre otros, ‘presidentes y primeros ministros ‘ pagano” (p. 114).

Asimismo, la membresía de Perú en APEC ha hecho posible participar en la definición de la agenda de iniciativas regionales en beneficio de Perú y de la región andina en su conjunto. Castillo y Vásquez (2021) mencionan que “la participación de Perú en APEC le ha permitido perseguir sus intereses y prioridades en relación con temas como el comercio, la seguridad alimentaria y el cambio climático, ampliando así su influencia dentro de la región” (p. 92), la participación de Perú en APEC ha sido la clave para que Perú solidifique las relaciones comerciales y de inversión con las economías del Asia Pacífico, pero también le ayuda a

reafirmar su liderazgo y posicionamiento en el contexto internacional. Al participar activamente en los diferentes grupos de trabajo de APEC, Perú se ha beneficiado de iniciativas que en su ejecución favorecen la economía de Perú, a la vez que al conjunto de acciones que fortalecen la Cooperación Económica Dunang con algunos países integrados en la región, pues han resultado ser una gran variedad de países, algunos de ellos Estados Unidos, Japón y Australia que son de una economía muy avanzada, y otros Vietnam, Filipinas y Perú que son economías en desarrollo. Esta diversidad le ha permitido a APEC superar retos económicos y sociales más variados, y ha promovido un intercambio de conocimiento y de experiencias que a todos sus integrantes les sirve, entre ellos a Perú.

Además, la inauguración reciente del Mega Puerto de Chancay en Perú convierte al país en un poderoso hub en la región del Pacífico alentar a los inversores a hacer negocios en el país y promueve a Perú a la posición de un socio confiable para las empresas, y también acelera el crecimiento del empleo, impulsa nuestra economía mientras promueve la inclusión social y el desarrollo, los negocios en Perú pueden invertir con tranquilidad. Su primera etapa tendrá cuatro muelles para embarcaciones en el mega puerto que pueden manejar más de 18 mil contenedores. Con este mega puerto, Perú está destinado a experimentar una reducción significativa de la logística y costos asociados con la financiación hacia los exportadores peruanos que venden en los mercados asiáticos, esto es particularmente importante. El megapuerto de Chancay está equipado con instalaciones de última generación. El hub del Pacífico Sudamericano tendrá mejor facilitación logística; esta es la oportunidad que Perú había estado buscando para conquistar la región Asia-Pacífico.

Conclusiones

La Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC) ha demostrado ser un foro crucial para la promoción de las relaciones internacionales, y fomentar el libre comercio, inversión y cooperación económica en la región Asia-Pacífico, con una serie de fortalezas que se convierten en oportunidades para las economías de los países que la conforman, brindando muchas ventajas en la economía internacional desde la facilitación del comercio e inversión, la promoción de la innovación y sostenibilidad ambiental así como el desarrollo económico inclusivo.

A través de su enfoque flexible y su red de colaboración, APEC ha sido capaz de adaptarse a los desafíos cambiantes y de fomentar un crecimiento económico inclusivo en una de las regiones más dinámicas del mundo. El papel de APEC es y será fundamental para el futuro crecimiento y la prosperidad de la región de la cual forma parte el Perú.

Una de las mayores fortalezas del APEC, es el consenso de sus miembros en la toma de acuerdos no vinculantes, sus compromisos flexibles, dicha fortaleza logra que sus miembros trabajen en equipo promoviendo las relaciones internacionales y compromisos comerciales, a través del diálogo, adaptándose a las necesidades para poder alcanzar los objetivos acordados y obtener beneficios de dicha cooperación a través de la extensa red de colaboración y alianzas con otros organismos internacionales, el sector privado, la academia y la sociedad civil.

Referencias

- APEC Policy Support Unit. (2020). APEC Science Prize for Innovation, Research and Education (ASPIRE).
- APEC. (2023). Science, Technology and Innovation.
- Arce, J. y Valderrama, M. (2018). Perú y APEC: Fortaleciendo los vínculos comerciales y de inversión en la región Asia-Pacífico. *Revista de Estudios Internacionales*, 50(2), 43-52.
- Banco Asiático de Desarrollo. (2019). The APEC Leaders' Declarations and Environmental Sustainability. Recuperado de <https://www.adb.org/publications/apec-leaders-declarations-environmental-sustainability>
- Banco Mundial. (2021). Strengthening Asia-Pacific Trade and Investment for Shared Prosperity. Recuperado de <https://www.worldbank.org/en/region/eap/publication/strengthening-asia-pacific-trade-and-investment-for-shared-prosperity>
- Carbaugh, R. J. (2019). El papel de APEC en la promoción del comercio y la inversión en la región de Asia-Pacífico. *Revista de Comercio Internacional*, 33(1), 3-18.
- Castillo, L. y Vásquez, R. (2021). Perú y la agenda de infraestructura de APEC: Liderando la conectividad regional. *Revista de Análisis Económico*, 30(1), 87-98.
- Chia, S. Y. (2018). ASEAN y APEC: ¿complementarios o en competencia? *Revista Económica de Asia*, 32(2), 175-196.
- Defensoría del Pueblo (2024). *Defensoría del Pueblo resalta la importancia del APEC para el ejercicio de los derechos humanos*. <https://www.defensoria.gob.pe/defensoria-del-pueblo-resalta-la-importancia-del-apec-para-el-ejercicio-de-los-derechos-humanos/>
- Devault, J. M. (2015). APEC y facilitación del comercio: Una década de progreso. *Revista de Economía Asiática*, 40, 44-51.
- Elek, A. (2012). APEC después de 20 años: ¿Listo para una nueva dirección? *Revista Económica Australiana*, 45(4), 463-477.
- Findlay, C. (2011). APEC y la búsqueda de relevancia. *Revista Australiana de Asuntos Internacionales*, 65(1), 91-107.
- Gómez, A. y Fernández, M. (2019). Perú y la agenda de sostenibilidad ambiental de APEC. *Revista de Política Exterior*, 55(3), 110-120.

- Hoang, V. Q. (2017). Las Reuniones de Líderes Económicos de APEC: Una década de progreso. *Literatura Económica de Asia-Pacífico*, 31(2), 3-18.
- Hsieh, P. L. (2020). El Acuerdo de Asociación Transpacífico y la Hoja de Ruta de APEC hacia el Área de Libre Comercio de Asia-Pacífico. *Revista Mundial de Comercio y Aduanas*, 15(4), 167-176.
- Huang, Y. (2016). APEC y la integración económica en Asia-Pacífico. *Revista del Pacífico*, 29(1), 1-24.
- Kang, J. W., y Dayal, R. (2018). Trade Facilitation in Asia and the Pacific: An Analysis of Import and Export Processes. *Asian Development Bank Economics Working Paper Series*, (546). Recuperado de <https://www.adb.org/publications/trade-facilitation-asia-pacific-analysis-import-export-processes>
- Ministerio de Comercio Exterior y Turismo de Perú. (2022). Acuerdo de Asociación Transpacífico (TPP). Recuperado de <https://www.gob.pe/institucion/mincetur/informes-publicaciones/1845951-acuerdo-de-asociacion-transpacifico-tpp>
- Ministerio de Relaciones Exteriores del Perú. (2008). Cumbre de Líderes de APEC 2008 en Lima: Un éxito rotundo para el Perú. Recuperado de <https://www.rree.gob.pe/Noticias/Paginas/NP-263-2008.aspx>
- Ministerio de Relaciones Exteriores del Perú. (2016). Cumbre de Líderes de APEC 2016 en Lima: Un nuevo éxito para el Perú. Recuperado de <https://www.rree.gob.pe/Noticias/Paginas/NP-336-2016.aspx>
- Organización Mundial del Comercio (OMC). (2022). World Trade Report 2022: Cooperation and Contestation. Recuperado de https://www.wto.org/english/res_e/publications_e/wtr22_e.htm
- Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE). (2021). Regional Economic Integration in Asia-Pacific: Achievements and Challenges. Recuperado de <https://www.oecd.org/economy/regional-economic-integration-in-asia-pacific-achievements-and-challenges.htm>
- Sánchez, J. y Ramírez, P. (2020). Perú y la agenda de seguridad alimentaria de APEC. *Revista de Desarrollo y Agricultura Sostenible*, 15(2), 73-84.
- Yue, C. S. (2014). APEC y ASEAN: Instituciones complementarias. *Revista de Economías del Sudeste Asiático*, 31(2), 201-221.
- Zhang, Y. (2013). El proceso de APEC y la integración de Asia-Pacífico. *Revista del Pacífico*, 26(5), 553-573.